
Las limitaciones en importantes asegura-
mientos han provocado que en la actual cam-
paña el “reloj” de Sibanicú, el central Siboney, 
ande aún lejos de su plan de azúcar, superior a 
las 9 700 toneladas. En esa industria, una de las 
cuatro que en la provincia está en molida, existe 
la materia prima propia para llegarle a la meta, 
pero los problemas en el abasto de caña le han 
entorpecido mejores jornadas, que pudieran te-
ner respuesta con la entrada de recursos.

Ulises Guilarte De Nacimiento, miembro del 
Buró Político del Partido y secretario general de 
la Central de Trabajadores de Cuba (CTC), reco-
rrió la casi centenaria fábrica, que produce azú-
car crudo de gran calidad para la exportación, 
y se alista para revertir los atrasos, al decir de 
Tomás Alexander Pérez Mejías, su director.

El dirigente obrero instó al colectivo a explo-
tar de forma adecuada la efi ciencia industrial, 
porque eso es azúcar que necesitamos para la 
economía nacional, y felicitó a quienes fueron 
reconocidos por su desempeño en el período 
más reciente.

“Hay que multiplicar el compromiso, que es 
cumplir el plan de azúcar, y eso también re-
quiere una adecuada atención a los trabajado-
res aun en medio de las complejidades inhe-
rentes a la situación económica del país. Ello es 
garantía de buenas molidas”.

EL SALARIO DE LOS TRABAJADORES ES 
SAGRADO

Antes del intercambio en el “Siboney”, Gui-
larte De Nacimiento participó en el balance de 
la CTC en Camagüey, donde se abordaron asun-
tos medulares para el desarrollo económico y 
social del territorio.

Con respecto al salario de los trabajadores 
aseguró que “es sagrado, y cualquier incumpli-
miento en su ejecución resulta una violación”. 
Precisó que hay que analizar las empresas esta-
tales con pérdidas, porque ello gravita en aque-
llas personas con bajos ingresos y en el retraso 
injustifi cado en el pago a los colectivos.

En cuanto a las producciones de la Agricultura 
se analizó que durante 2021 el arroz apenas 
llegó al 23 % de su plan anual, y al 21 en la en-
trega al balance nacional.

Según el informe presentado por Yulián León 
Rondón, secretario general del Comité Provin-
cial de la CTC, se aprecia un alza en la entrega 
de leche a la industria, aunque las empresas 
agropecuarias de Sibanicú, Nuevitas y Noel Fer-
nández no cumplen. 

No obstante a que arriba a la industria el      
101 % de la carne planifi cada, ocho entidades 
impiden cifras superiores, entre estas las agro-
pecuarias República Dominicana, Maraguán, las 
de Esmeralda y Nuevitas. A la Avícola, la meta 
le quedó lejos, como ocurrió con la siembra de 
viandas, aun cuando se logró distribuir 31.3 li-
bras per cápita por habitante.

Tras duros meses de pandemia, un bajo 1,8 % 
del pesonal realiza el trabajo a distancia; al cie-
rre de enero 2 404 empleados están disponibles 
y para 2022 se estiman otros 1 550, un asunto 
que Guilarte De Nacimiento llamó a revisar, “ahí 
tienen que cumplir su rol las secciones sindica-
les y los sindicatos”, aclaró.

El plan de circulación mercantil quedó al 
85,2 %, desfavorecido por las 63 entidades 
que dejaron de realizar los aportes progra-
mados, y que como efecto dominó, lesionó las 
utilidades, sobre todo en unidades asociadas a 
la Agricultura, aunque nueve pertenecen al Co-
mercio Minorista.

Tamara Tamayo, de la esfera de capital hu-
mano de la Empresa Cárnica, relacionó las me-
didas hacia lo interno, que permitan revertir 
los 64 millones de pesos en pérdidas al cierre 
de 2021, y que se encaminan hacia la recupera-
ción de algunos renglones, basado en una me-
jor contratación que implique llegar a todos los 
productores.

Danilo Porto, director de la Empresa de Pro-
ductos Lácteos de Camagüey, dijo que durante el 
pasado año superaron los 100 millones en pér-
didas, en muchos casos por el encarecimiento 
de materias primas, combustibles y energía. 
Para el actual, manifestó, tienen el compromiso 
de entregar adicionalmente más de 1 700 tone-
ladas de alimento, algunas procedentes de la 
Fábrica de Leche en Polvo. 

Uno de los renglones decisivos en la expor-
tación en la provincia es el carbón vegetal; sin 
embargo, estuvo golpeado por los envases y los 
contenedores, aunque se plantea que existen 
condiciones para revertir la situación.

El máximo dirigente sindical del país consi-
deró que la esfera agropecuaria debe trabajar 
para satisfacer las necesidades más elementa-
les, una forma de disminuir o elevar la infl ación, 
que trae aparejado el alza de los precios. 

La producción cañera estuvo en el ojo del de-
bate. Camagüey tiene atrasos en sus planes de 
azúcar, y Ulises Guilarte De Nacimiento llamó 
a cambiar dicha situación, sobre todo por los 
costos actuales en el mercado internacional, y 
porque se trata de un producto de rápida co-
mercialización. “Además, porque es nuestra cul-
tura, nuestra identidad”, acotó.

La asamblea conoció de la liberación por re-
novación de Maximina Castellanos, integrante 
del Secretariado, con una destacada trayectoria 
en la organización. En su lugar fue nombrada 
Yamisleidis López Fernández, secretaria general 
del Sindicato de Industrias.

Ariel Santana Santiesteban, miembro del Co-
mité Central del Partido y su primer secretario 
en Camagüey, llamó a trabajar sostenidamente 
en la recuperación económica, a perfeccionar el 
trabajo político-ideológico en la CTC, cuyos líde-
res deben profundizar en su vínculo con la base, 
que constituye también más apoyo a nuestro 
Socialismo.

Camagüey decide en la zafra y la economía del país
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UN ASUNTO VIEJO
Aunque ya Heriberto Fonte Miranda 

puso al tanto a todas las instituciones 
sobre este asunto del cual ha escrito en 
ocasiones anteriores, acusamos recibo 
pues todavía no recibe respuesta. Se 
trata de la ubicación de la tarima para 
los festejos populares y de la molestia 
acústica, e incluso material, que cau-
san las vibraciones por la música. Cree 
inconcebible que ninguna institución 
manifi este preocupación ni atienda su 
planteamiento. Y aunque sabemos que 
en cualquier lugar donde se ubique la 
fi esta siempre va a molestar, como su-
cede también a los vecinos de otras 

áreas, y no proceda su reclamo, o in-
cluso siendo negativa, todo ciudadano 
merece una respuesta.
PENSAR EN LA ANCIANIDAD

Qué se podría hacer para que el punto 
de venta de leche para los consumido-
res de la tienda La Vecindad no quede 
tan lejos, se pregunta Niurka Detrade 
Aranda, vecina de Pobres No. 752 B, en-
tre San José y Francisquito. Plantea que 
a los ancianos se les hace difícil tanta 
distancia. También se ha trasladado la 
compra del pan por problemas en la 
cancha. ¿Cuánto más tiene que sufrir la 
población por tantos inconvenientes y 
sinsentidos?
PUERTAS QUE SE ABREN

Nos responde Nadiezda Guerra Ave-
llo, directora provincial de Vivienda, 
que el subsidio del padre de Félix Díaz 
Simón no se había concluido porque 
no aceptaron las puertas asignadas de-
bido a su calidad. Nos comunica que el 
31 de enero pasado le informaron al re-

clamante que podía personarse a com-
prar las puertas en el punto de venta 
de la Plaza Méndez, con lo cual consi-
dera solucionada la queja interpuesta.
DE VIVIENDA A PLANIFICACIÓN FÍSICA

Ya fue atendida por un técnico de Vi-
vienda Yamilet Aguilar Álvarez, y según 
nos refi ere en la misiva la directora de 
dicha institución el problema de la lec-
tora no coincidió con el referido en la 
misiva que llegó a nuestras manos, por 
lo que se le orientó dirigirse al abogado 
de la Dirección Municipal de Planifi ca-
ción Física. Además se le explicó que 
para solicitar un subsidio debe poseer 
documento legal del terreno donde va 
a construir.
CORREOS EXPLICA

Lo cobrado por Correos de Cuba a 
Jorge Cambeiro Ferrer, en Nuevitas, por 
el paquete recibido, estuvo correcto, 
responde Yoleisy Ramírez Sánchez, di-
rector general de dicha empresa en Ca-
magüey. Explica que tanto el alimento 

como la miscelánea se cobra teniendo 
en cuenta el peso y pasados los 1.5 kg 
se abona 480.00 CUP por cada kg. No 
sucede así con los medicamentos, que 
son exentos de pago y se pueden recibir 
hasta 10 kg. En otros casos son exen-
tos de pago alimentos y medicamentos 
cuando el pasajero los trae consigo en 
el momento de arribar al país y en pa-
quetes independientes.
PLAZAS EN CONVOCATORIA

La UEB Camagüey de la Empresa de 
Tecnología de la Información y Auto-
mática (ATI) ofrece plazas para gradua-
dos de Automática, Telecomunicacio-
nes o carreras afi nes con experiencia en 
la actividad; residentes en Camagüey 
o Nuevitas. El salario básico supera los 
4 000 pesos más las utilidades cada 
trimestre. Los interesados pueden con-
tactar al especialista de Recursos Huma-
nos a través de los teléfonos 32-298395 
o 32-286718 extensión 36717; o al correo 
rainer.alvarez@aticmg.une.cu. 
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Precios siguen
en la encrucijada

Por Enrique 
Atiénzar Rivero 

Aquel hombre, al pasar por frente a la tienda 
La Campana y mirar el precio en tablilla: Moz-
zarella, 202 pesos la libra; Cubanito, 215; Fun-

dido, 161, exclamó: “¡Ya no se puede comer queso!”. 
Detrás de él, casi pisándole los talones, andaba 
este periodista que durante días había escuchado 
las más disímiles opiniones al respecto, y aprecia-
do la poca o nula afl uencia de clientes en ese y 
otros establecimientos que expenden el codiciado 
y encarecido producto.

La incomprensión surgió cuando el país decidió 
pagar, a partir del 1ro. de noviembre de 2021, hasta 
20 pesos el litro de leche fresca a los productores.

Tras aquel anuncio mucha gente se puso a sa-
car cuentas. Si una libra de queso requiere cua-
tro litros (otros dicen que cinco) aun pagándose 
al máximo no tiene por qué venderse a tan alto 
precio. Sin embargo, consultado Juan Pablo Pé-
rez Cejas, director de la fábrica de Sibanicú, ma-
yor generadora de ese producto en Cuba, dijo que 
en realidad se emplean seis. Además, al costo de 
obtención se le suman otros gastos. No todos co-
nocen que cuando el productor sobrecumple se 
añaden 2.40 pesos, más 60 centavos si trae el litro 
hasta el andén, por lo que el total se monta en 
más de 22 pesos.

He buscado en lo publicado respecto a tales de-
cisiones y no encontré una línea que explicara el 
impacto que tendría en la comercialización mino-
rista, en la población. Todo se resume en cuestio-
nes técnicas. 

Las indicaciones conjuntas de los ministerios de 
la Agricultura y de la Industria Alimentaria acla-
ran que el sobrecumplimiento del plan de leche 
se pagará a precios por acuerdo; que en caso de 
incumplimientos, el productor indemnizará a la 
industria con 10 pesos por cada litro, y se hará al 
revés cuando esta falle en la recogida de leche en 
los lugares y horarios pactados; y especifi ca los 
parámetros para defi nir la calidad; orientan, a par-
tir de los nuevos precios, que la contratación debe 
aportar cifras superiores en el 2022, y hacerlo se-
gún los indicadores establecidos de 520 litros para 
quienes poseen de una a diez vacas, y 550 litros 
para los que tienen más de diez. En fi n...

Ni por asomo se abordó el impacto que iba a 
tener en la venta a la población, imprescindible 
explicación que faltó en contraposición a la im-
portancia dada por la dirección del país a la co-
municación institucional y social. 

Las consecuencias aparecieron como efecto do-
minó. Por ejemplo, en los barrios, vendían la libra 
de queso criollo a 110 pesos y de momento cata-
pultaron la cifra a 140 y más.

No por gusto la dirección provincial de Finanzas 
y Precios ante las reiteradas quejas y opiniones 
de la población decidió realizar en enero una ins-
pección en la Empresa de Productos Lácteos que 
comprendió la revisión de la fi cha de costo y los 
indicadores económicos: índice de consumo de 
materias primas, gastos energéticos, de recursos 
humanos, directos e indirectos. 

Se escogieron  los productos de mayor inciden-
cia popular, explicó a Adelante Félix Baldomero 
Pino Pérez, subdirector de inspección y fi scali-
zación: el helado en tinas de 10 litros, yogurt en 
formato de 917 mililitros y el queso fundido de 
segunda calidad, y se reevaluaron algunos. Sin 
embargo, las “rebajas” de un peso a la bola de 
helado (además, de calidad muy cuestionable), 
de 58 pesos a un queso que sigue costando más 
de 130, o de entre 11 y 15 pesos a otros renglones 
resultan insufi cientes, al menos en opinión de los 
consumidores.

Mas, las entidades no pueden seguir ope-
rando con pérdidas, pues estas afectan también 
a la gente, receptora por diversas vías del mismo 
presupuesto estatal que “saca la cara” ante los 
problemas. Lo explica la Máster en Ciencias Eco-
nómicas Lourdes Rodríguez Ruiz, viceministra de 
Finanzas y Precios: “El presupuesto no está en 
condiciones de incorporar subsidios en esas pro-
ducciones. Tendremos que exigir la rectifi cación 
de todos los costos, y que se pague a 20 pesos no 
solo el cumplimiento, sino la calidad”.

El reto de producir más y con efi ciencia se man-
tiene, siempre pensando que los que sudan la 
frente reciban una remuneración salarial acorde 
con sus aportes, pero sin perder de vista el des-
tino fi nal del producto: el pueblo.

Con un pasacalle, liderado por la Brigada José Martí comenzaron 
las actividades por el día del instructor de arte. En la actualidad la 
organización aglutina a más de 700 instructores en esta provincia, quienes 
laboran en escuelas, casas de cultura y otras instituciones como galerías.

Los accidentes han vuelto a ser plato fuerte. El cuidado en la vía no 
puede ser agua pasada.

Esta semana recorrió la provincia Omar Quintero Montes de Oca, un 
padre que ha conmovido a todo el país en su tránsito desde La Habana 
a Santiago de Cuba. 
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Por Yanisleidy Prado Rojas

En lo que va de año he escuchado decir en más de una 
ocasión que de la Agricultura la gente se acuerda tres 
veces al día. Y yo diría que más, porque los niños tam-

bién meriendan en la mañana y la tarde (y bien que les 
vendría una fruta fresca) y las personas piensan, además, 
cada uno de esos momentos antes de poner el plato en 
la mesa; eso sin hablar de las compras y hasta etcétera.

Lo que acontece hoy en ese sector en territorio cama-
güeyano se vio refl ejado en el informe (muy crítico, por 
cierto) a la asamblea de balance de cierre de 2021 de la 
Delegación Provincial, que pese a los esfuerzos y entre 
pandemia y carencias tiene mucho por hacer.

Constituye un reto para el año en curso, por ejemplo, 
superar el cumplimiento de solo dos productos (carne 
vacuna para entrega a la industria alimentaria y miel de 
abeja) de los diez del encargo estatal, quedando por de-
bajo la entrega de leche y tomate a la industria, huevo, 
carne porcina, arroz, maíz, frijol y madera aserrada.

Urge revertir el decrecimiento en los rebaños de todas 
las especies, las violaciones tecnológicas para la crianza 
de animales y la siembra de cultivos, el incumplimiento 
de los programas de inmunización y de promoción de 
sementales para la inseminación artifi cial, la entrega a 
destiempo de los paquetes tecnológicos, la incultura de 
los productores en el uso de bioproductos y semillas 
biotecnológicas.

No obstante a estas y otras defi ciencias que el colectivo 
identifi ca y reconoce la necesidad de mejorar, varios son 
también los resultados, que aunque a veces no se ven de 
manera inmediata, poco a poco sientan las bases para el 
desarrollo de un sector que arrastra más de 350 millones 
de pesos de pérdidas.

Entre los logros, creció la entrega de carne vacuna, dis-
minuyeron las muertes bobinas, cumplieron las campa-
ñas de frío y primavera con producciones variadas y la 
provincia está libre de enfermedades exóticas. La agricul-
tura urbana, suburbana y familiar alcanzó los compromi-
sos productivos del programa, obteniendo la categoría de 
Bien en tres inspecciones nacionales. 

Recibieron tratamiento fi nanciero 28 cooperativas y 101 
renegociaron sus deudas. Otras 25 fueron identifi cadas 
como líderes en la aplicación de buenas prácticas. Hubo 
un incremento de áreas de bosque, disminuyeron los in-
cendios forestales, y se gestionaron dos proyectos inter-
nacionales para la ejecución de la Tarea Vida.

Recuperaron 110 kilómetros de viales, repararon y cons-
truyeron 30 viviendas, perforaron 20 pozos y cinco esta-
ciones de bombeo se certifi caron para el uso de sus re-
cursos hidráulicos.

Edilberto Pérez Infante, subdirector de Ganadería del 
Ministerio de la Agricultura, subrayó que Camagüey es 
una de las tres provincias, junto a Sancti Spíritus y Villa 
Clara, cuyos resultados determinan los del país. Ilustró 
con cifras que del 35 % que se repone de las vacas perdi-
das cada año en la Isla, el 27 % corresponde a territorio 
agramontino, por lo que hizo un llamado a fortalecer las 
bases productivas y a insertar en ellas a los jóvenes egre-
sados de las universidades.

Otros temas discutidos refl ejan la necesidad de agilizar 
la entrega de tierras, la vinculación con las instituciones 
de ciencia, de capacitación y asesoramiento, la exigencia 
y fi scalización, todos con el único fi n de aumentar las pro-
ducciones para satisfacer la demanda e incidir en la dis-
minución de los precios.

Durante el debate, Yunesky Canteli González, delegada 
del Ministerio del Turismo en Camagüey, reconoció que hoy 
su ramo avanza en la provincia gracias a los vínculos con 
la Agricultura y al trabajo de los casi 100 productores que 
comercializan directamente con ellos carne de cerdo, de res, 
queso y otras obtenciones entre las que ya se demandan las 
de ciclo corto. Destacó la evaluación de varias fi ncas para 
la comercialización del turismo agrario, que permitirá a los 
visitantes intercambiar con los campesinos en el surco.

Comienza otra etapa de trabajo duro para lograr una 
implementación efi ciente de las 63 medidas para el de-
sarrollo de la agricultura, que dejó pendiente del periodo 
anterior culminar el diagnóstico de los tenentes de tierras 
y el programa de desarrollo en las cooperativas.

Por Olga Lilia Vilató de Varona
Foto: Alejandro Rodríguez Leiva

A partir de este 15 de febrero, 
Día de Lucha contra el Cán-
cer en los Niños, la Sala de 

Oncología del hospital pediátrico 
Eduardo Agramonte Piña, lleva el 
nombre del Dr. Manuel Oliva Pa-
lomino, fundador de esta.

El Dr. Leonardo Ramírez Rodrí-
guez, director de la institución 
hospitalaria, se refi rió al Profe 
en presente: “Así lo recordamos 
siempre, porque lo quisimos, lo 
queremos y no olvidamos sus 
palabras de aliento y de espe-
ranza, de hacer en cada momento 
lo justo por difícil que fuera. Le 
agradecemos sus enseñanzas, y 
muy en particular en este servi-
cio al que le entregó su vida por 
cada uno de sus niños”.

El estudiante de sexto año de 
Medicina José Daniel Umpierre 
Ruiz, de 23 años de edad, fue 
atendido allí desde los 18 meses 
de nacido hasta los 18 años. Ya 
curado todavía les consulta cual-
quier preocupación acerca de su 
salud, seguido por el Dr. Juan Car-
los Arranz: “Los médicos de esta 
sala se convierten en nuestros 
padres también”, dijo.

“Recuerdo la dulzura del Profe 
Oliva, agregó José Daniel, su ha-
blar, cómo lo explicaba todo, 
cómo trataba a mis padres para 
quienes se convirtió en su psi-
cólogo, y cómo mantenía su fe 
en que yo iba a curar, a hacerme 
un hombre y aquí estoy. Por eso 
le agradecemos tanto, pues su 
manera de actuar, aparte de los 

tratamientos, decidieron en mi 
sobrevivencia y calidad de vida”.

Melani García Delgado, de 15 
años de edad, permanece hospi-
talizada en una de las 10 camas 
de Oncología. Ella cambió el 
guion concebido y aseguró que 
lucha por su vida desde 2016, y 
que Dios, sus padres y la atención 
recibida le proporcionan fuerzas 
para seguir adelante y lograr su 
sueño de cuidar a su mamá y a su 
papá cuando sean viejitos.

Bailó con los estudiantes de 
la escuela de arte de nivel me-
dio José White, y con los payasos 
Pelusón y Viví, a quienes secundó 
hasta en sus números de magia. 
A los demás niños les pidió fe y 
confi anza acerca de que saldrán 
adelante.

El Dr. Oliva estaba allí, entre 
cada uno de los presentes, con 
la mirada en el futuro de sus ni-
ños, a los que llamaba adoptivos 
o sobrinos.

Nacido en Manzanillo, hijo de 
un carpintero y una ama de casa, 
comenzó sus estudios de Me-
dicina a los 29 años y logró tanto 
que pareciera se inició desde su 
nacimiento el 16 de diciembre 
de 1935. Era especialista de 1ro. y 
2do. Grados en Pediatría, Senior 
Teacher of Child Health Institute 
de la Universidad de Londres, 
Profesor Titular y Consultante, de 
Mérito, y Máster en Atención Inte-
gral al Niño.

Hasta su fallecimiento, el 7 de 
diciembre de 2016, escribió 21 
libros relacionados con la Me-
dicina, viajó a 34 naciones de 
Europa, Asia y América Latina, 
incluso como asesor de la Or-
ganización Mundial de la Salud, 
e internacionalista; ostentaba 
medallas y distinciones otorga-
das por el Consejo de Estado de 
la República de Cuba, y está entre 
los Pediatras Célebres del país.

La agricultura, 
 tarea de

primer orden

Lucha contra el Cáncer en los Niños: una 
sala, un nombre y un hombre

Por Yang Fernández Madruga
Foto: Alejandro Rodríguez Leiva

Con la apertura de un departamento inmobilia-
rio en su sede, la Ofi  cina del Arquitecto de la 
Comunidad de Camagüey, inserta un abanico 

de ofertas, además de la compra, venta y permuta 
de la vivienda, que la hacen única en el país.

La subdirectora técnica de la entidad, Beatriz So-
carrás Villa, dijo a Adelante que “en el 2020, a raíz del 
traspaso de las funciones de los servicios técnicos 
que realizábamos a las direcciones municipales de 
Planifi cación Física, nuestros ingresos se afectaron 
en un 80 %, lo que conllevó a buscar alternativas”.

Refi rió que aunque en 1994 facilitaron la realiza-
ción de permutas, “la Ley no permitía la compra y 
venta y no logramos consolidarnos por aquel en-
tonces, a pesar de tener una alta demanda”, tales 
circunstancias, afi rmó, cambiaron con las aproba-
ciones de esas actividades.

Idalmis Álvarez Hernández, gestora de la inmobi-
liaria, expresó que ahora, aparejado a las opciones 
anteriores, “los clientes recibirán consejos oportu-
nos de nuestros profesionales, quienes acompaña-
rán a quienes lo soliciten hasta su casa, y evaluarán 
las condiciones estructurales, si necesitan un pro-
yecto de diseño, remodelación interior o asesoría 
técnica para un trámite”.

La especialista explicó que los interesados serán 
incluidos en una base de datos, conformada para 
el funcionamiento ágil, interactivo y preciso de los 
procesos.

“Con el programa se podrá acceder a un historial 
real de la vivienda de otros clientes de la ciudad, 
municipio o provincia, y refl ejará datos como poten-

cialidades, imágenes y una descripción detallada de 
sus espacios. En cada municipio tenemos arquitec-
tos que tramitarán la información a nuestro servi-
dor principal”, destacó Álvarez Hernández.

Según el arquitecto Ariel García Gómez, la inmo-
biliaria “producirá un giro a nuestra gestión, porque 
más personas acudirán a nosotros. Nos adentramos 
en un mercado inexplorado, pero afín con nues-
tro ofi cio. Aquí les ofreceremos a los clientes un 
criterio certero de cómo disponer mejor de su ho-
gar, desde el punto de vista espacial, funcional y 
estructural”. Agregó que, de manera adicional, la 
asesoría técnica para trámites jurídicos se encuen-
tra entre los objetos sociales de la entidad, situada 
en la calle Popular No.53, entre Lópe Recio y Padre 
Valencia.

Sobre ese particular, Socarrás Villa añadió que “tam-
bién se recopila la información necesaria para confec-
cionar el título para los propietarios o actualizarlo, y 
apoyamos en la confección de un nuevo documento, 
el Certifi co Catastral, emitido por Planifi cación Física, 
que recoge datos del domicilio como dimensiones, 
áreas, linderos, materiales empleados, entre otros”.

Arquitectos acercan servicio 
inmobiliario a la comunidad
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Por Jorge Enrique Jerez Belisario
Fotos: Leandro Pérez Pérez

Por estos meses se torna discutible 
la peculiar propuesta que hiciera 
el dúo Buena Fe en su tema Ma-

mífero Nacional. El cerdo, hoy por hoy, 
más que un plato común constituye un 
lujo que no cualquiera puede darse, a 
pesar de que ha bajado su cotización 
en la “bolsa callejera” luego de que 
para fi nales de 2021 alcanzara cifras de 
escándalo.

Isacc es un muchacho al que el 
mundo de ese animal le viene en la 
sangre. Su familia tiene, desde hace 
años, un matadero en el reparto La 
Norma, en el que antes de esta última 
temporada, un día de trabajo oscilaba 
entre 30 y 50 sacrifi cios. El panorama 
ha cambiado tanto que en una jor-
nada buena le llegan entre cinco y diez 
ejemplares. 

“Mientras no baje el precio de la co-
mida, no lo hará el de la carne. No solo 
el pienso, con el que el puerco avanza 
muy rápido, que te lo topas en la ca-
lle a 800 pesos la lata y el Estado no 
lo vende. También están carísimas la 
yuca, la cabecilla, que cuesta 25 pesos 
y no es la ideal, más otras alternativas 
que la gente inventa. Criar con sanco-
cho funciona cuando se trata del de la 
familia, el que te vas a comer en una 
fecha, pero a gran escala resulta impo-
sible, pues con desperdicios hogare-
ños convierte muy lento y te pasas más 
de un año para llevarlo a un precio de 
venta”, dijo con la seguridad que dan 
los años de experiencia.

El cubano, que se ríe hasta de sus 
problemas, le ha dedicado en las redes 
sociales los más creativos memes que 
aluden desde el precio hasta el desa-
bastecimiento, porque en realidad ha 
pasado casi a estar en la lista de espe-
cies en peligro de extinción de la mesa.

EMPRESA PORCINA: LO QUE FUE 
No es un problema exclusivo de Ca-

magüey, el país entero atraviesa una 
merma productiva, de la que solo sa-
len ganando los que se mueven en el 
mercado especulativo y abusivo. No 
todo resulta del ordenamiento ni de la 
infl ación, aquí hay también malas es-
trategias y poca visión. 

Con la intención de delimitar res-
ponsabilidades, Adelante conversó con 
Laura de los Ángeles Duarte Montell, 
directora general de la Empresa Por-
cina de Camagüey, quien señaló que la 
entidad inició el 2021 con 4 500 repro-
ductoras en cuatro granjas estatales y 
un centro multiplicador que se ocupa 
de garantizar el reemplazo del resto de 
las unidades.

“Durante el pasado año no contamos 
con las principales materias primas 
que soportaban el programa porcino: 
fundamentalmente el maíz y la soya 
para el pienso. A partir de esta situa-
ción se cerraron los convenios con los 

independientes que realizaban una 
producción cooperada, donde la em-
presa entregaba el 70 % del alimento y 
el pie de cría y ellos ponían el otro 30 %. 
Hoy solo tenemos dos, que entregan los 
pies de cría, sin alimentos”.

Los dos convenios sobrevivientes son 
de hasta 30 animales y solo se exige el 
regreso del 30 % de la carne, pues en 
esas condiciones la Empresa no puede 
aspirar a más, abundó la directiva.

A raíz del défi cit alimentario se de-
crece para inicios de este año también 
en las reproductoras estatales en un 
45 %, pero la crisis no termina allí. La 
entidad solo recibirá comida para 850 
reproductoras, el resto tiene que bus-
car soluciones internas con alternati-
vas como yuca, o sacrifi carlas. La situa-
ción de las fi nanzas del país está difícil, 
pero cabe alertar que si se daña a tal 
punto el programa porcino, las conse-
cuencias podrían ser irremediables y 
durar por años. 

Camagüey no cuenta tampoco con 
fábrica de pienso líquido, solo el grupo 
AzCuba posee una en Esmeralda, aun-
que en la lucha por subsistir Porcicam 
tiene planes de hacer una que permita 
al menos no obligarse a sacrifi car otras 
1 000 reproductoras más.

En ese sentido también se prepa-
ran tierras para cultivar alimentos, y 
ya muestran 92 hectáreas sembradas, 
unas 150 en desmonte y solicitan más 
para garantizar lo que el país no puede 
dar. Aun así, se piensa en las produc-
ciones locales y los subproductos de 
entidades como la Pesca y el Lácteo, 
así como las condiciones que permitan 
la recogida de sancocho en grandes 
centros estatales, pero nada de esto 
puede quedar a la espontaneidad y 
lleva un seguimiento estricto.

Otro asunto en el que la Empresa 
debe trabajar es en comprar a pre-
cios competitivos y sin muchas trabas 
burocráticas el llamado cerdo de aco-
pio, aquel que cualquiera puede criar 
y venderlo a la entidad. Hoy ese costo 
anda por los 100 pesos el kilogramo, 
muy por debajo de como se cotiza en la 
calle; así no se puede competir y mu-
cho menos ofertar a entidades como 
Gastronomía un cerdo más barato que 
el que adquieren por la autogestión. 
Imagine usted a cuánto llega al pueblo 

si las unidades lo adquieren a 180 y 
más la libra.

Como alternativa también lograron, 
en Minas, el centro multiplicador de 
capa oscura con diez sementales y 40 
cochinatas para su reproducción. Dicha 
raza criolla es más resistente y fl exible 
en su alimentación aunque demora en 
formar la carne. Estos serán destinados 
al sector cooperativo y campesino para 
que tribute al programa de autoabas-
tecimiento municipal.

La situación, que empeoró durante 
el año 2021, llevó al Porcino camagüe-
yano a incumplir su plan de entrega de 
carne: de 4 706 toneladas solo lograron 
1 493,6, lo que dio al traste al cierre del 
calendario con 30 millones de pesos 
de pérdidas y aunque se subsidiaron 
24 millones, muestra que entre tantos 
vaivenes ninguna empresa puede ser 
rentable.

Granja adentro, Pedro León Rodrí-
guez, médico veterinario y director de 
la UEB Porcina Charles Morell, tiene 
sobre sus hombros el cambio de ma-
triz de alimentación de los animales 
por producciones alternativas, pues la 
afectación resulta considerable.

“Sembramos media caballería, esta-
mos en el desmonte de otra y también 
compramos yuca a las formas produc-
tivas, con eso satisfago la masa de 270 

reproductoras. Perdimos 400 ejempla-
res, que tuvimos que sacrifi car por falta 
de alimentos. Nosotros recibíamos 110 
toneladas de pienso, ahora solo 23 de 
mezcla de afl echo, más la yuca, harina 
de pescado, los desechos generados 
por los propios sacrifi cios, además de 
plantas proteicas, y con eso proporcio-
namos la dieta que nunca se va a acer-
car al pienso pero permite mantener 
un mínimo de animales y genera tres 
meses de atraso en la ceba, ahora lo 
logramos en ocho meses, mientras que 
antes lo hacíamos en cinco. Eso tam-
bién afecta el índice de nacimientos 
que nos disminuye en casi un animal 
por parto”.

Alguien tendrá que sacar cuentas, a 
punta de lápiz, a ver cómo se pierde 
más, si importando el pienso o per-
der más de 400 animales por la falta 
de este. A eso súmenle el costo de que 
son producciones que dejan de llegar 
al pueblo trabajador. 

CONVENIOS QUE YA NO SON
En 2019, Porcino Camagüey contaba 

con 464 convenios; dos años después, 
el 2021 cerró con solo 43. Adelante llegó 
también hasta la casa de dos produc-
tores que entregaron sus animales 
porque les era imposible mantener el 
acuerdo con la Empresa. 

De incosteable actualmente califi có 
la cría de cerdos el productor Hum-
berto García Díaz, quien tuvo que res-
cindir su último convenio de 160 por la 
falta de alimentos, luego de cinco años 
de convenios. Hoy sus instalaciones, 
con todas las condiciones para la cría 
intensiva incluyendo un canal de más 
de 60 metros para llevar los desechos 
a la laguna de oxidación, duermen el 
sueño eterno de la soledad sin su ha-
bitual uso. Él ha preferido cambiar a la 
obtención de carneros, dan menos lu-
cha y se alimentan con cualquier cosa, 
“al fi nal es uno el que pierde”, pero 
con Humberto también pierde el con-
sumidor que solo de él deja de recibir, 
como promedio, 28 toneladas de carne 
de cerdo al año.

“Yo perdí mucho, compré los anima-
les a 80 pesos el kilogramo y tuve que 

El cerdo: lo que fue, ya no es
Y después que me levante una grúa 
o que el pantalón se reviente, 
pero mientras siga asando en mi púa, 
le aseguro no me lleva la muerte.
Mamífero Nacional, Israel Rojas.

La situación descrita pudiera empeorar si llega a Cuba la fi ebre porcina, con fuerte presencia en 
el área y sobre la que se mantiene una estrecha vigilancia.

Pedro
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2021: 43 CONVENIOS
34 convenios de cría 

al destete.
4 de ceba con ani-

males propios.
5 convenios de 

reproductoras.

vendérselos a la Empresa al terminar 
el convenio a 31. Pero espero que sea 
sostenible de nuevo, alguien tendrá 
que darse cuenta de que con yuca no 
se puede engordar puercos, no es lo 
mismo cuando tenías que buscar solo 
el 30 % de la comida. Completabas con 
afl echo y algo de viandas, pero ahora 
ni ese desecho de la producción de 
cerveza aparece”.

Yamilka Recio Pérez pidió tierras 
para abrir un convenio porcino, pero 
las deudas de alimentos se fueron 
acumulando hasta que desistió. “No 
se pueden coger cerdos del Estado sin 
ese respaldo, porque es muy lento el 
crecimiento, ahora los de uno están en 
siete u ocho meses con buen tiempo”. 
Su convenio era de ceba terminada, 
por cada tonelada de carne que ella 
entregaba le pagaban con comida y así 
podía mantener el ciclo, pero la deuda 

fue creciendo y al fi nal nos pagaron 
con animales. 

Ella fue clara y su título de médica 
veterinaria la ampara. El mestizaje y la 
capa oscura son más resistentes, pero 
para criarlos sueltos en potreros. “La 
genética no existe por gusto, el puerco 
blanco convierte mucho mejor cuando 
tiene buena comida, he ahí el camino 
para recuperar el programa porcino. 

“Antes yo compraba desechos de la 
pesca y casi iba por hacerles el favor 
porque era muy barato y cuando no 
me hacía falta lo regalaba. Ahora ni el 
afl echo aparece, cuando te lo venden 
es a 800 pesos el tanque, el saco de 
yuca a 400, la lata de palmiche a 50; 
con tales precios de la comida será 
muy difícil que baje la carne, porque 
nadie quiere perder y en este negocio 
tú no decides cuándo terminar, mien-

tras tengas puercos debes pagar al 
precio que aparezca”.

La merma en la entrada de alimento es 
considerable. En 2018 Porcicam recibió 
65 500 toneladas; en 2021 solo 17 400, in-
sufi ciente hasta para sus granjas. Sin 
embargo, el programa necesita con 
urgencia una mirada integral, sacar 
bien las cuentas y considerar que fue 
el puerco una de las variantes alimen-
ticias que nos ayudó a salir de la cri-
sis del período especial, renunciar a él 
sería perder un plato preferido por el 
cubano y obligar a muchos a caer en la 
especulación de algunos.

COOPERATIVAS Y PUNTOS DE VENTA, 
¿QUÉ HAY DETRÁS?

Basta un recorrido por los puntos de 
venta de carne de cerdo para compren-
der otra arista del fenómeno. Práctica-
mente se han autorizado los precios 
abusivos y especulativos, porque están 
allí, a ojos de todo el mundo y nadie 
hace nada. ¿Qué rol desempeñan las 
bases productivas en ese entramado? 
Adelante recorrió varios e intercambió 
con algunos de los comerciantes. 

Todos justifi caron sus precios, a 170 
pesos la libra la tenía el kiosco de Ojo 
de Agua, de la CCS Cándido González. 
Su dependiente esgrimió que compra 
el puerco entre 98 y 105 pesos, matarlo 
le cuesta otros 200, y merma mucho en 
grasas y en huesos. “La grasa la vendo 
a 80 y el hueso a 40”, dijo.

Pero, ¿acaso quien compra la pieza 
completa no compra a 170 todo? Este 
establecimiento, según conocimos, ce-
rró cuando se intentó poner orden a 
los valores de la demandada carne.

En la calle Martí hay otros dos pun-
tos, ambos de la CCS Manuel Piti Fa-
jardo, ubicados a menos de 500 metros 

uno del otro. Sin embargo, uno oferta 
a 170 y el otro a 160. En el primero hay 
un trabajador que vende, obviamente 
no es el dueño del negocio, y en el 
segundo sí conversamos con el que 
busca los animales y los vende.

Según conocimos, ellos entregan un 
por ciento a la cooperativa y esta les 
paga un salario de 2 100 pesos más la 
venta de las carnes; además, su costo 
se acuerda en el comité de contrata-
ción, traduciendo a otras palabras, he-
mos legalizado el abuso, son patentes 
de corso que saquean el bolsillo del 
que no tiene otra alternativa que com-
prar allí o dejar de comer cerdo. Las 
bases productivas deberían chequear 
más cuánto se cobra en un sitio que 
dice a todo tamaño sus nombres.

Entre las muchas medidas que hay 
que revisar si se quiere regresar el 
cerdo a la mesa del cubano está una 
que impide, según los propios comer-
ciantes, ir a otras provincias. De igual 
manera siempre que se cuente con las 
condiciones higiénicas mínimas y se 
exija por ello con riguroso control, bien 
pudiera fl exibilizarse la prohibición de 
la cría en la ciudad ante aquella tensa 
situación epidemiológica generada 
por el cólera que ahora pasó sin que 
se cambiara la disposición.

No hay otra opción que rescatar el 
programa porcino, promover la cría, 
potenciar a productores, buscar alter-
nativas alimenticias, ponerle capital 
y ciencia a su desarrollo. De lo con-
trario lo estaríamos condenando a 
desaparecer. El cerdo lleva una mirada 
integral, no solo en Camagüey sino en 
Cuba, para que vuelva a ser lo que un 
día fue.

ALIMENTO RECIBIDO
2018: 65 502.2 t.
2019: 59 645.3 t.
2020: 40 690.6 t.
2021: 17 403 t.

DISMINUCIÓN DE LA MASA 
POR FALTA DE COMIDA

2018: 51 948 cabezas.
2019: 44 558 cabezas.
2020: 39 493 cabezas.
2021:4 721 cabezas.

LAS HEMBRAS 
REPRODUCIENDO EN 
LAS UNIDADES

2019: 3 676.
2020: 2 235.
2021: 2 043.

 2019: 464 
CONVENIOS

294 convenios de cría 
al destete.

165 de ceba con ani-
males propios.

2020: 303 CONVENIOS
247 convenios de cría 

al destete.
53 de ceba con anima-

les propios.
3 convenios de 

reproductoras.

Yamilka

Humberto
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El Estudio de Grabación Cao-
nao ya no es solo el hori-
zonte imaginable que mos-

traba como un sueño Manolito 
Simonet. Ese universo de co-
lores musicales es real, acce-
sible, auténtico. Sus primeros 
frutos tienen la forma de tres 
discos que suenan bien cama-
güeyano.

Estrellas de Caonao (Vol.I), Mi 
rumba no va a parar y Mano-
lito Simonet presenta a Simón 
Roberto salen a la luz pública 
como una confi rmación de la 
grandeza de ese proyecto ge-
neroso que hace vaticinar a su 
arreglista y productor musical 
lo siguiente: “Hay una discogra-
fía en Camagüey que va a tras-
cender internacionalmente”.

Sin dudas, Manolito Simo-
net ha impulsado un proyecto 
de promoción a compositores 
e intérpretes de Camagüey, 
desde las oportunidades que 
brinda aquí para ellos el Es-
tudio de Grabación Caonao. Él 
donó el equipamiento.

Por eso siempre agradece 
a las autoridades que apoya-
ron su idea, especialmente a 
Jorge Luis Tapia Fonseca, en-
tonces máxima autoridad polí-
tica de la provincia, y a Isabel 
González, al frente del poder 
gubernamental.

También aplaude la inicia-
tiva de la Dirección Provincial 
de Cultura y de su Centro de la 
Música de asumir el alquiler de 
los turnos de grabación, pero 
señala que ningún proyecto 
debe llegar sin un productor 
musical.

El Estudio Caonao está an-
clado a la Empresa de Graba-
ciones y Ediciones Musicales 
(EGREM), desde su funciona-
miento hace dos años. Su jefa 
es la musicóloga Heidy Cepero 
Recoder, autora de las notas 
de Estrellas de Caonao y de Mi 
rumba no va a parar. Ella elogió 
la visión de Manolito porque 

“ha logrado que cada produc-
ción tenga su sello particular, y 
que todas sean una gran obra”.

ESTRELLAS EN VIVO 
La presentación del primer 

volumen de Estrellas de Cao-
nao consistió en un concierto 
en el Centro Cultural Alkázar, 
grabado en función del devedé 
para el fonograma inicial de la 
serie discográfi ca homónima.

El disco respaldado por la 
EGREM era especialmente aca-
riciado por sus participantes, 
y ha sido muy esperado por el 
público. Wilmer Ferrán tam-
bién asumió el rol de productor 
musical.

Aglutina 11 temas de música 
popular cubana, con la preva-
lencia del son, aunque además 
incluye la trova, el bolero, la 
balada, la timba y la rumba; y la 
calidad interpretativa pondera 
el mérito y las potencialidades 
de los cantantes.  

Manolito Simonet aseguró 
que con Estrellas de Caonao 
establecen el compromiso de 
realizar un disco en solitario 
con cada participante, algo ya 
cumplido con Mi rumba no va a 
parar, de Rumbatá; y se avanza 
en el proceso de terminación 
del fonograma de Liudmila 
Pardillo.

Comentó de la motivación 
con el Estudio Caonao de otros 
productores musicales, entre 
ellos dos camagüeyanos: Joa-
quín Betancourt, que ya grabó 
aquí el disco de Liudmila; y 
Germán Velazco, interesado en 
hacer uno de trova.

LA RUMBA INDETENIBLE
El cuarto disco de Rumbatá, 

titulado Mi rumba no va a pa-
rar, está disponible para sus 
seguidores y para todo el bai-
lador listo a recibir una pro-
puesta musical que rinde ho-
nor a la tradición cubana y a 
sus cultores más genuinos.

Es el primer fonograma con el 
sello Bis Music grabado en el Es-
tudio Caonao. El grupo interpretó 
varios de los temas en el con-
cierto de promoción en la Casa 
de la Trova Patricio Ballagas.

Mi rumba no va a parar está 
dedicado a la memoria de los 
cantantes Reinaldo Betancourt 
y Nerina Calderón, y del percu-
sionista Idael Soler, quien llegó 
a grabar tocando el quinto, el 
cajón y el tambor batá.

Para esa producción encau-
zada por Manolito Simonet, 
su productor musical estrella, 
registraron dos canciones ha-
bituales en el repertorio de la 
agrupación, pero que no ha-

bían quedado en ninguno de 
los fonogramas anteriores.

Se trata de Ventolera, de 
la autoría de José Luis Estre-
mera, y La masa, del cantau-
tor Silvio Rodríguez, quien 
accedió a participar de una 
versión al estilo batá-rumba, 
con cambios de métrica y 
una representación desde la 
columbia.

“Yo me llamo Rumbatá y a na-
die me le parezco”, reafi rmó el 
colectivo a coro, uno de los es-
tribillos pegajosos que suelen 
fi jarse en el público numeroso 
que los sigue desde su funda-
ción hace 25 años.

CANTO DE RUISEÑOR
Como un tesoro para disfru-

tar, compartir y estudiar llega 
la recomendación del primer 
fonograma de Simón Roberto, 
un admirable defensor del fi lin 
como estilo interpretativo du-
rante sus 55 años de vida artís-
tica en Camagüey.

Manolito Simonet presenta a 
Simón Roberto contiene 12 can-
ciones. Circula con el sello dis-
cográfi co de Bis Music. Abre con 
Toda una vida, de Osvaldo Fa-
rré, de quien además hace Tres 

palabras; e incluye otras joyas 
de la bolerística.  

En las notas discográfi cas, 
Emir García Meralla elogia el 
registro y la dicción, destaca la 
indefi nición genérica al sonar 
indistintamente a voz de mujer, 
hombre o adolescente; y reco-
noce el buen tino de los orques-
tadores Manolito Simonet y Ger-
mán Velazco. 

“El disco es cultura, talento y 
voluntad para dejar en la me-
moria de los hombres el testi-
monio de una época. Simón Ro-
berto nos llega hoy a nosotros, 
a usted que también le hará un 
lugar en su memoria. Mientras 
disfruta, solo piense en el rui-
señor; el ave del canto más her-
moso cuyo trino deslumbra”, 
concluye Emir.

“Simón Roberto estará siem-
pre al servicio irrestricto de la 
disciplina, el amor y la buena 
intención”, dijo el solista an-
tes de cantar Mi mejor canción, 
de José Antonio Méndez. Sus 
palabras también irradian la 
energía de los primeros músi-
cos camagüeyanos que tocan el 
horizonte del sueño, un sueño 
que empieza a reali zarse desde 
el Estudio Caonao.

Suena camagüeyano

Este primer volumen de Estrellas de Caonao inspiró al artista Oscar Lasseria, 
quien representó cada canción con una obra plástica, creatividad y confl uen-
cia de artes que promocionalmente pudiera aprovecharse en un cancionero 
o en postales.

Como presidente de la fi lial de Músicos de la Unión de Escritores y Artistas de Cuba 
en Camagüey, Simón eligió la sede de la organización para presentar su disco.

La musicóloga Heidy Cepero Recoder califi ca este disco de Rumbatá como “un 
tesoro dentro de la fonografía cubana”.

• La Semana de la Cultura Camagüeyana fue ideal para presentar los primeros tres discos grabados en el 
Estudio Caonao, que pueden adquirirse a través de plataformas digitales como Sandunga y pagarse por 
En Zona. Adelante sigue la pista a la magnífica noticia en construcción, porque este es solo el principio 
de un puente de promoción al mundo.



A cargo de Félix Anazco Ramos

Por Luis Adrián Viamontes Hernández 

Los Miuras de Camagüey intentarán 
mantener el paso ganador en su vi-
sita de hoy a los Tiburones de Ciego 

de Ávila, en enfrentamiento de la jorna-
da 3 del Torneo Apertura de la Liga Na-
cional de Fútbol.

La tropa dirigida por José Manuel Mo-
rejón sufrió una inesperada derrota 2-0 
frente a Las Tunas en la primera fecha 
del certamen, dónde también perdió por 
lesión a su capitán Armando Coroneaux, 
en los minutos iniciales del choque.

"Arrancamos bien, pero el equipo sin-
tió la ausencia del líder en la media can-
cha y el partido se nos fue de las manos, 
comenzó la indisciplina táctica y perdi-
mos muchos balones, lo que propició 
que nos robaran la iniciativa, y termina-
mos mal el encuentro. Realmente fue un 
mal partido", relató el DT agramontino. 

Aún así, la prensa tunera resalta que 
los camagüeyanos tuvieron  opción de 
al menos sacar un empate con varias 
acciones claras de gol en el juego aéreo, 
un remate al poste de Yaisniel Nápo-

les, y un mano a mano que desperdició 
Samuelvis López, quien se iría expul-
sado en los instantes fi nales por un co-
dazo a un jugador rival.

Ya en casa, y frente a su público, los 
Miuras consiguieron sus primeros tres 
puntos frente a los Incansables de 
Granma, cuando todo apuntaba a un 
empate. El partido perteneciente a la 
Jornada 2, y jugado en la cancha Amador 
Fernández. Tuvo como claro dominador 
a los locales, quiénes salieron a presio-
nar desde bien temprano la salida del 
rival, y ya en el minuto uno Miguel Por-
telles inquietaba el arco contrario con 
un disparo cruzado que pasó bien cerca.

Las subidas de los laterales Yaisniel 
Nápoles y Manuel Cruz pusieron en 
aprietos reiteradamente a la defensa 
visitante durante la primera mitad. Al 
minuto 21, el portero granmense Ran-
gel Castillo ahogó el grito de gol de la 
grada al detener un penal de Armando 
Marty, pero estuvo cerca de convertirse 
en villano más tarde, pues cometió un 
grosero error en salida que casi termina 
en anotación.

Para la segunda parte Morejón apostó 
por la juventud y sacó al campo a Kevin 
Martín Torriente, que no lo hizo quedar 
mal. El muchacho de 18 años, integrante 
de la selección nacional sub-20, entró 
con ímpetu al terreno de juego y rápida-
mente puso en problemas a la defensa 
rival.

En la recta fi nal Camagüey se volcó al 
ataque y estuvo cerca de anotar con dos 
cabezazos de Aldair Palacios y un zur-
dazo de Yadiel Romero. Cuando parecía 
que el marcador cerraría en un abrazo 
sin goles, apareció el invitado especial 
a la altura del minuto 90, gracias a un 
disparo al segundo palo de Martín que 
logró batir al portero y desató la emo-
ción en el graderío.

En conversación con Adelante, el ti-
monel de los Miuras destacó el nivel 
que pudo mantener el equipo, a pesar 
de las ausencias por lesión de hombres 
importantes como Ángel Horta y el capi-
tán Coroneaux. Sin embargo, preocupa 
la falta de efectividad de cara al arco, 
pues pese a tener reiteradas ocasiones 
claras de gol, a la escuadra le cuesta 
anotar, y desde hace varias campañas 
carecen de un "9 natural".

El goleador del choque, Kevin Mar-
tín, resaltó la importancia de mezclar 
juventud y experiencia en el plantel: 

"Acá estamos apostando por el ta-
lento joven, es importante que nos den 
la oportunidad de compartir cancha 
con los jugadores veteranos, que nos 
ayudan mucho y dan consejos para 
mejorar".

Ciego de Ávila (4 puntos) es el rival de 
turno en la tercera jornada. Los Miu-
ras buscarán imponerse en las difíciles 
aguas de tiburones, para mantenerse 
en el pelotón de avanzada del Grupo 
B que lidera Santiago de Cuba con 6 
unidades.
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Borroto inventa una división y una barrida 

Por Oreidis Pimentel Pérez (colaborador) 

Él no se pondría bravo porque le omita el nom-
bre, junto a su dos vertientinos hermanos siem-
pre cargó la ilustre herencia de ser “hijo de su 

padre”, uno de los más grandes peloteros del Cama-
güey. Decía Eddy Martín que entre los tres Cuesta 
(el apellido correcto) no hacían al progenitor, y esto 
siempre fue el chiste familiar. Febrero se llevó hace 
una semana a otro de los campeones con Ganade-
ros, al número 21, al defensor de la tercera base.

Nuestro amigo Omar Cuesta era de andar pausado, 
por eso alguna vez lo apodaron “cansao”, percepción 
parecida a la que hubo de un Vargas que arrastraba 
el bate, y solo era eso, la visión del fanático. Sin ago-
tamiento o apatía su guante aseguró partidos clave. 
Uno busca sus 12 temporadas en la guía y puede ha-
llar sus más de 500 hits, y su 231 de average. No fue 
de los grandes números, pero sí de los buenos mo-
mentos, como cuando tuvo que suplir a Vicente Díaz 
o implantó un récord de tubeyes en un juego, algo 
olvidado en el tiempo.

Su estancia por las Series Nacionales gestó los pri-
meros Granjeros de los ’60, integró un equipo juvenil 
nacional y del viejo  campo de San Zenón pasó al 
Cándido González desde el día inaugural. Recuerdo 
como conservó la chamarra azul de letras rojas con 

la cual se consagró en 1976 ¿Y hubiera sido posible 
ese título sin él? No, como no hubiera sido posible 
sin el novato Quesada, los jonrones de Reinaldo, 
los pitcheos de Legón, Roque y Carrero. Cada quien 
aportó, cómo cuando dicen que Cuesta le ahogó la 
victoria a Granjeros (¡vaya derby!) con engarces fan-
tásticos junto a la línea de cal y en extrainning lo 
decidió con el madero. Omar fue así, una rueda pe-
queña del engranaje, un disciplinado jugador. Esa 
noche Ganaderos tenía a Constructores respirándole 
al lado en la tabla de posiciones.

Y esto no me lo contó Cuesta, porque era parco en 
anécdotas, no hablaba de sí, sino de sus amigos y 
del estilo de la pelota que le tocó, muy superior en 
picardía, técnica y táctica al de la época actual en 
la Isla. Entonces contrarrestaba la “desmemoria” de 
sus glorias con prolífi cas emociones, pues el béis-
bol era para él un sentimiento, como mismo inculcó 
por las tardes a decenas de niños en el campito de 
Previsora.

Desde su retiro en 1977 ningún equipo provincial 
llegó al oro, casi lo pudo ver con sus alumnos en los 
nuevos Toros, por eso ojalá otro título rememore al-
gún día a los que como él ya no están, pero dieron 
infi nita alegría a la tierra que los vio nacer.
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Réquiem por otro 
hijo de Mario Pérez

Miuras llegan con ímpetu 
a aguas de Tiburones
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Gracias a los poco ortodoxos movimientos que 
realizó el mánager Miguel Borroto en la gira 
oriental de esta semana, los Toros dividieron con 

el líder Santiago de Cuba y barrieron a Guantánamo 
para ascender al onceno puesto de la tabla general de 
la 61 Serie Nacional de Béisbol.

Borroto fue en contra de sus propias aspiraciones de 
tener un abridor por cada día de la semana y recortó la 
rotación para mandar dos veces a la lomita al derecho 
Juan Sebastián Contreras. El resultado de su decisión 
fueron las victorias dos y tres de la campaña para el 
muchacho del reparto Albaisa, el sábado con pizarra 
de 6-4 ante los indómitos y el jueves 10-5 frente a los 
del Guaso. Contra las Avispas lanzó ocho entradas y un 
tercio en las que solo le pisaron el home tres veces y 
en Guantánamo “caminó” seis completas con una sola 
anotación admitida. Sin dudas, resulta candidato a 
MVP de la semana en la Serie. 

La otra jugada riesgosa que realizó El Jerarca ante 
los Indios fue colocar a los receptores Luis Gómez y 

Jorge Álvarez a defender en la antesala y la interme-
dia, respectivamente, y también rindió frutos impor-
tantes. En esa subserie La Pólvora estuvo de 14-5, con 
siete anotadas y tres remolques, y Luis, de 12-3, pisó 
una vez el home y fl etó a un camarada. Pero lo más 
importante: ninguno cometió errores defensivos y su 
entrega favoreció a la dinámica colectiva. 

Otra estrategia que pocos entendieron y que ahora 
destaca como uno de esos momentos de lúcida locura 
del director camagüeyano, fue bajar en la alineación 
a Luis González Azcuy. Resulta que Ayala, a quien le 
confi ó el tercer turno bateó de 14-4, con dos jonrones, 
un doble y ocho impulsadas. 

Quien sí parece inamovible en el segundo turno de 
la alineación es Leonel Moas Jr., pues ante la tribu acu-
muló seis inatrapables en 13 veces al bate con siete 
impulsadas y cinco anotadas. Nuestro jardinero cen-
tral ahora fi gura como colíder en hits de la competen-
cia con 28, junto al tunero Yordanis Alarcón. Otros que 
comparten liderazgos ofensivos en el torneo son Ayala 

(en jonrones, con 7, como el tunero Rafael Viñales); 
Samón (en dobletes con 10, misma cantidad que el 
holguinero Yasiel González) y Jorge Álvarez (en triples, 
con tres, junto al mayabequense Lázaro Martínez). De 
manera general el bateo agramontino tiene el tercer-
mayor average (.304) y comanda ampliamente la pro-
ducción de extrabases, incluyendo los cuadrangulares 
con 23, seis más que su perseguidor Matanzas. 

Después de dividir (6-4 y 4-7) en la Ciudad Heroína 
y barrer en la más oriental de las provincias (17-8, 9-5 
y 10-5), Camagüey, con ocho victorias y diez fracasos, 
está a cinco unidades del primer lugar, Santiago de 
Cuba (13-5), y solo a un punto de Pinar del Río y La Isla, 
conjuntos que marcan la zona de postemporada. Ahora 
regresarán al “Cándido González”, de esta ciudad, para 
enfrentar al sotanero Holguín (5-13), momento idóneo 
para estirar la rotación de abridores y por qué no, se-
guir arriesgando desde el puesto de mando y usar la 
fórmula del bullpenning en uno de los dos choques de 
fi n de semana. 



El desconocimiento y la pro-
pia naturaleza fatalista han 
conspirado para que algu-

nos emparienten, por lo gene-
ral, a la energía nuclear con lo 
catastrófi co. Hiroshima, Naga-
saki, Chernóbil… son casos que 
parecen justifi car tal razona-
miento. El temor por el hongo 
nuclear es cierto, pero aunque 
el interés de unos se oriente a 
engendrar el miedo con armas 
destructivas, otros utilizan el 
potencial de su fuerza con fi nes 
pacífi cos, para el progreso y la 
vitalidad de los pueblos.

Con 30 años de incursión en 
ese campo aún incomprendido 
y poco conocido por nuestra so-
ciedad, el Centro de Ingeniería 

Ambiental de Camagüey (CIAC) 
promueve el desarrollo sosteni-
ble del país con la materializa-
ción de las ideas generadas por 
sus investigadores y la amplia 
oferta de servicios dirigidos en 
lo fundamental hacia el sector 
de la industria.

RADIACIONES DE EVOLUCIÓN
La historia del centro ha sido 

un refl ejo de las necesidades 
inmediatas de la nación. El 18 
de febrero de 1992 surgió como 
una Secretaría Ejecutiva para 
Asuntos Nucleares, con el fi n de 
aplicar técnicas en la economía, 
la industria, la agricultura y la sa-
lud. Luego del derrumbe del so-
cialismo, en la Unión Soviética, 
la entidad enfrentó una etapa 
de reducciones de materiales 
y recursos para crear y concre-
tar ideas. En ese difícil contexto 
adoptó el nombre de Centro de 
Atención de la Actividad Nuclear.

“Teníamos la riqueza de un 
personal muy preparado y nos 
iniciamos como centro de in-

geniería ambiental. Así que su-
mamos a nuestra visión cientí-
fi ca la atención a los problemas 
relativos al entorno, y en 2001 
quedó fundado el CIAC, donde 
efectuamos servicios al insti-
tuto meteorológico, produccio-
nes especializadas y pesquisas 
empleando tecnología de avan-
zada”, comunicó su subdirector, 
Osvaldo Brígido Flores. 

Entre los objetos sociales se 
encuentran “los encargos esta-
tales vinculados a los sistemas 
de alerta temprana de la na-
ción, los radiológicos para de-
tectar cualquier catástrofe de 
tipo transfronterizo o en Cuba”, 
dijo Osvaldo. El científi co afi rmó 
que también elaboran produc-

tos para el combate de plagas 
como los roedores con el Rat-
cide, el Golgell para eliminar las 
cucarachas y la fumigación con 
líquidos para erradicar insectos 
y malas hierbas.

Según el subdirector, los pro-
fesionales del CIAC engranan 
su ofi cio a las necesidades del 
programa de la Tarea Vida, al 
potenciar el monitoreo de la 
contaminación en las bahías, 
donde se controla a aquellas 
instituciones cercanas a estos 
espacios, como la de Nuevitas y 
la fábrica de cemento. 

Maité Queipo García es otra 
de las valiosas integrantes del 
colectivo. Se desenvuelve como 
diagnosticadora ambiental en 
los servicios de riesgo y crista-
liza su quehacer con el apoyo 
en “la elaboración y ejecución 
de un proyecto relacionado con 
la gestión de residuales líquidos 
de industrias biodegradables 
y de alimentos. Esta operación 
se realiza con el auxilio de un 
software que facilita a las ins-

talaciones mejorar su desem-
peño y las ayuda a administrar 
la polución sin hacer grandes 
inversiones”.

En el programa se introducen 
los valores estimados del com-
portamiento de la emisión, y 
según la científi ca, si se cumplen 
con éxito los diferentes indi-
cadores se podrá lograr un im-
pacto signifi cativo en la disminu-
ción de los contaminantes, sobre 
todo en el área de la ciudad.

Las gestiones de desechos 
químicos peligrosos son otras 
de las propuestas a instancias 
empresariales que brinda el 
departamento del CIAC, con esa 
propia denominación. Su jefe, 
Yusdel la Rosa Sosa, explica 
cómo “a partir del Convenio de 
Basilea, del cual Cuba es signa-
taria, se regulan de manera in-
ternacional todos los movimien-
tos transfronterizos de residuos 
y se defi nen políticas con las que 
cada país debe cumplir. Nuestra 
Ley No. 81, acerca del cuidado y 
protección medioambiental, le 
dedica un espacio a esos asun-
tos, en la resolución No. 136 de 
2009.

“Hay sitios que tienen pro-
ductos que ya caducaron y 
nosotros elaboramos un in-
forme de manejo en el que les 
orientamos cómo eliminarlos. 
Diseñamos estos planes para 
clientes como Materias Primas, 
Fertilizantes y Planta Mecánica. 
Somos cuatro compañeros los 
que efectuamos este trabajo, y 
estamos acreditados por la Ofi -
cina de Regulación y Seguridad 
Ambiental”.

MEGATONES DE SABIDURÍA
Dentro del panorama inves-

tigativo del CIAC, que también 
contribuye a las directrices del 
Ministerio de Ciencias, Tecnolo-
gía y Medio Ambiente (Citma), 
destacan el uso de membranas 
basadas en polietileno y nafta-
lato de polietileno para purifi -
car el agua. Brígido Flores aclara 
que el estudio “se efectúa con 
la colaboración del Instituto 
Central de Investigaciones Nu-
cleares de Dubná, de Rusia, y 
una vez que termine su fase de 
prueba será empleada en pro-
cesos biológicos y la purifi ca-
ción del agua en zonas donde la 
calidad del líquido no es buena.

“Incursionamos gracias a un 
convenio con el Instituto de 
Suelos, en una iniciativa que 
pudiera ahorrar divisas para 
el país, con la nanociencia. 
Cuando se riega el fertilizante 
a las plantas se pierde alrededor 
de un 60 o 70 % de ese material, 
pero al encapsularlo, en nano-
materiales, se consigue una libe-
ración lenta y se aprovecha más. 
Si lográramos aplicar esa idea, 
contribuiríamos a la economía 
y a la producción de alimentos”. 

Comenta el director del cen-
tro, Arnaldo Dámera Martínez, 
que después de graduado en La 
Habana se vinculó a la Universi-
dad Técnica de Budapest, para 
cursar una maestría. “El objetivo 
era prepararnos para laborar en 
la central electronuclear de Jura-

guá, pero después del derrumbe 
del campo socialista, se frustró 
aquella magnífi ca empresa”.

Una vez en Camagüey integró 
la Secretaría de Asuntos Nuclea-
res, en la división territorial que 
comprendía a Camagüey, Ciego 
de Ávila y Las Tunas, y posterior-
mente fue nombrado directivo 
de la institución actual, cargo 
que ocupa desde hace 15 años. 
Su sueño fue siempre arrancar 
un reactor nuclear en su nación; 
sin embargo, su presencia ha 
resultado clave para el éxito de 
los experimentos dentro de esa 
rama y los que aún lleva anota-
dos en la agenda.

“En 2022 queremos concre-
tar el radioinmunoanálisis para 
determinar el embarazo precoz 
en el ganado vacuno, a los 12 
días, destinado a disminuir el 

período de las llamadas vacas 
vacías, que nuestro presidente, 
Miguel Díaz-Canel Bermúdez, 
conminó a reducir.

“Deseamos también avan-
zar con los procedimientos 
de la radiomutagénesis, que 
aprovechamos para cambiar 
la información genética de 
las plantas de cultivo. Con esa 
técnica transformamos las ca-
racterísticas de una variedad 
de caña de azúcar para sal-
varla de la escaldadura foliar, 
una plaga que prácticamente 
hacía polvo su tallo. Esta pes-
quisa fue el fruto de una dé-
cada de investigación”.

Siente orgullo Dámera Martí-
nez del éxodo casi nulo del per-
sonal y abunda sobre las dife-
rentes opciones de superación 

del CIAC. “Ya desde la propia 
academia seguimos a los jóve-
nes que se inclinan por la acti-
vidad científi ca y los invitamos 
a mezclarse con nuestra rutina 
productiva. Hemos creado con-
diciones para el desarrollo de 
maestrías, como la de Procesos 
de la Industria Química, junto 
con la Universidad de Camagüey 
Ignacio Agramonte Loynaz.   

“A través de un programa que 
otorga becas a cubanos, en 
Rusia, tenemos varios mucha-
chos haciendo su doctorado en 
temáticas como la tecnología 
de los materiales, vinculados 
a las nanotecnologías, sobre 
el hidrógeno como fuente de 
energía y acerca de los proce-
sos del tratamiento al níquel, 
el cobalto y el hierro. Cuando 
regresen a nuestra Patria, con-

taremos con especialistas más 
capacitados”.

Arnaldo habla con pasión de 
la energía nuclear. De sus po-
sibilidades en el sector médico 
con la esterilización de vacunas, 
herramientas quirúrgicas y de 
su indiscutible efi ciencia en el 
tratamiento del cáncer, como 
sucede en el hospital oncológico 
María Curie. Dice que lo apren-
dido jamás se olvida: “sé todavía 
echar a andar un reactor, aun 
con un ojo tapado”. Fantasea con 
tener uno entre sus manos, en 
su propia sede, para continuar 
innovando. El CIAC irradia pro-
greso a su tierra y es el mejor 
argumento para aquellos que 
dudan del poder de la energía 
nuclear, cuando se mira bajo la 
perspectiva de la ética y la paz.

Irradiadores del progreso

Los diagnósticos ambientales están entre los renglones fundamentales 
de los servicios que brinda el centro.

Varias son las entidades en las que desarrollan los estudios de riesgo.

Por Yang Fernández Madruga. Fotos: Cortesía del CIAC

Como parte del trabajo que desarrollan en el CIAC evalúan la calidad de las 
aguas.

La Vaquita es una de las empresas que sistemáticamente utiliza los servicios 
del CIAC.


